

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, sábado 29 de Agosto de 1903

Número 854

SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

Se necesita un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552.
20 de Agosto de 1903.

OCASION PROPICIA

Por \$40-00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación, y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi

MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseó en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas. Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

“EL DIA”

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**
Agente general, **Manuel A. Poveda**

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... 0-05

Avisos y comunicados, precio convencional. Apartado de Correo Nº 539

MAS MUNDO

Nuevos descubrimientos

La suerte, que de algún tiempo á esta parte se ha mostrado bastante desdeñosa con los intrépidos exploradores de las regiones árticas, en las que no se han hecho nuevos descubrimientos de importancia, y en donde puede decirse que han sido un fracaso las últimas expediciones, acaba de favorecer á quienes han dirigido sus empeños por opuesto rumbo, es decir, á los que están dedicados á sacar de los misterios del hielo las tierras que pueda haber ocultas hacia el Polo Antártico.

Un grupo de investigadores, á bordo del buque inglés llamado el *Discovery*, que en romance es descubrimiento, de modo que el nombre aquí parece haber hecho la cosa, ha logrado, últimamente, introducirse hasta donde ninguno de sus predecesores había conseguido llegar, y ha encontrado algo así como un continente ignorado, terrenos acaso más vírgenes que los que sacó de los arcanos de la Atlántida el inmortal marino genovés.

El Presidente de la Real Sociedad de Geografía, de Londres, al dar cuenta á la ilustre corporación del descubrimiento, aseguró que con él se prueba de un modo incontrovertible, que la mayor parte de las llanuras que rodean el Polo Sur son vastas tierras de aspecto

grandioso. El capitán Scott, que fué al mando del *Discovery*, se introdujo á más de ciento treinta kilómetros del punto más meridional que hasta entonces se había alcanzado, y pudo observar la magnificencia de esa región montañosa, totalmente desconocida y que se extiende desde un poco más allá del grado 73 de latitud. Ello es una indicación de que existe una gran faja de tierra que se dilata hasta el mismo Polo, y que está cubierta por una cordillera de montañas de aspecto imponente, constituyendo esas tierras el hallazgo más importante que hasta aquí se ha hecho en las exploraciones del Polo Austral. El éxito del capitán Scott dependió de que los hielos le permitieron llevar su buque á invernar en un sitio que está á más de quinientos kilómetros más al Sur, del punto de invernada más avanzado hasta nuestros días.

La noticia ha regocijado á los geógrafos, que ya tienen una oportunidad de bautizar todos los cabos, montañas, bahías y demás puntos que pueden contenerse en esas regiones recién salidas á la luz del conocimiento humano, como si ya no tuviéramos en sus libros demasiados nombres revesados para fatigarnos la memoria.— Y como se debe suponer que los marinos del *Discovery* tomarían posesión de dicho continente en nombre del Gobierno de su graciosa Majestad Británica, también resulta que se alargará con ellos la serie de títulos que tiene el Rey de Inglaterra, y que son tantos que ya parece otra Geografía.

COLABORADORES

Defectos

Señor Director:

En el número 849 de su acreditado diario, he leído con placer un artículo que lleva por título “Conferencias pedagógicas” y firmado *Mariano*.

Presenta en él una escena de las conferencias que todos los sábados se celebran en los respectivos centros. Con mucha realidad hace ver las rivalidades entre los maestros por el poco compañerismo y generosidad que entre nosotros se manifiesta.

Yo por mi parte sólo deseo agregar al artículo de *Mariano* algunos datos que la observación me ha hecho recoger en mi triste carrera y que he guardado para mejor oportunidad.

Ahora que tratamos de analizar los resultados de las conferencias pedagógicas, voy á

decir cuáles he podido apreciar en mis observaciones.

En cada centro hace de Presidente el Director, el cual se atribuye mucho rango, toma asiento en su mesa con la vanidad de un Senador Romano haciendo alarde á la vez de poseer vastísimos conocimientos. No deja por eso de tener sus preferencias con alguna de las señoritas maestras, teniendo por supuesto la agraciada, todas las ventajas posibles; sus observaciones y críticas son el *non plus ultra*, su tesis para el desarrollo es de las más fáciles y ¡ay! de quien se atreva á criticarla.

Después de la conferencia que no viene á ser más que un simulacro ridículo, el cual dura más ó menos dos horas, las señoritas maestras y los maestros se dirigen á buscar á dónde *hacer por la vida*; aquí pasan la mayor parte del tiempo en charla completa.

Este es, amigo *Mariano*, el resultado práctico de las conferencias; porque en lo que se refiere al desarrollo de la tesis, ya ha dicho usted muy bien cuál es el producto.

Por lo general los maestros no se atreven á corregir á las maestras por no apenarlas ó resentirlas, y cuando llegan á observar es alguna sutileza como por no dejar de decir algo, aunque las más de las veces las dejan con una lección modelo, como dice *Mariano*, digna de figurar en las columnas del Boletín de las Escuelas.

Las observaciones son muy pueriles y se arman unas discusiones que verdaderamente se muere uno de risa. No, no, esas conferencias es preciso abolirlas ó hacerlas con conciencia, presididas por una persona competente, y lejos de sus *certeras flechas*. Y más que todo, es indispensable más generosidad y compañerismo; entre los maestros no debe haber inquinas; los Directores deben tratar á sus conferenciantes como compañeros y no considerarse con tanta superioridad.

Yo, amigo *Mariano*, estoy dispuesto á ayudarle á usted en su tarea; iré á retaguardia.

NOEL

Esto es importante.—Declara el doctor Pedro Mejía, de San Salvador:

“Tengo el gusto de manifestar que he prescrito en mi práctica profesional la “Emulsión de Scott,” que ha dado resultados satisfactorios al principio de la tuberculosis pulmonar, en las escrófulas, y para apresurar la convalecencia de la tos ferina y de la influenza.”

Según análisis químico el aceite “SALAT” es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

NOTAS PERDIDAS

GRANO DE ORO

El que sueña es el precursor del que piensa. Lo realizable es un bloque que es menester pulimentar. Los soñadores son los que empujan la obra. Ese trabajo inicial parece siempre insensato. La primer fase de lo posible es ser imposible. ¿Qué cantidad de locura hay en el hecho! Desvanecidos todos los sueños, encontráis siempre la realidad. La concentración augusta de la utopía es semejante á la concentración cósmica, que de fluida se hace líquida y de líquida sólida. En ciertos momentos la utopía se vuelve manuable; entonces es cuando el filósofo la deja y el hombre de Estado la toma. Este no es más que el segundo obrero. No es nada lo que no empieza por el estado visionario. Tomad el hecho más algebraicamente positivo, y remontádoos á su origen de siglo en siglo, encontraréis un profeta. ¿Qué mayor sueño que Dionisio Papin? Podía creer nadie que una marmita transfigurase el universo?

VÍCTOR HUGO.

EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 29 DE 1909

Algo sobre feminismo

¿Está circunscrita la mujer á la vida del hogar? ¿No tiene un destino personal? ¿Debe estar su vida entera consagrada á su marido ó á sus hijos? No podré participar de semejante opinión. La mujer no sólo tiene una naturaleza sexual, tiene también su naturaleza humana; ella se debe á sí misma, como también se debe á la familia. Su destino es su propio perfeccionamiento, es su propio progreso. Por tanto, el progreso, si me permitís esta opinión, es el crecimiento de la vida física por un aumento de acción, es el crecimiento de la vida moral por un aumento de simpatía; es el crecimiento de la vida intelectual por un aumento de conocimientos. La mujer tiene el derecho y el deber de pretender para ella el perfeccionamiento que cada uno de nosotros tiene la obligación de pretender de la humanidad, porque no solamente somos trabajadores, comerciantes industriales ó financieros, somos también hombres, y el engrandecimiento del hombre en nosotros es el objeto supremo de nuestro destino. Bajo este respecto, la mujer tiene necesidades análogas á las del hombre. Tiene necesidad de desarrollar en ella el ser interior por todos los grandes sentimientos y todas las grandes ideas de la época; no vaya á suceder que cuando indispensablemente lleguen las horas del crepúsculo y de la soledad, ya porque sus hijos hubieren partido ó se hubieren casado, se encuentre enteramente sola, cuando podía quedar acompañada con sus buenas obras y con sus virtudes.

La mujer no solamente pertenece al hogar, también pertenece á la sociedad; forma parte de ella. No quiero reclamar aquí para ella el derecho de ciudadanía, cuestión prematura que remito al porvenir; pero, en fin, puedo asegurar que no tiene el derecho de desentenderse de lo que pasa en la sociedad, y aun cuando por sí quisiera desentenderse, tal no le sucedería respecto de su marido y de sus hijos. Madame de Staël ha consignado una frase sumamente espiritual: "En un país en que las mujeres son guillotinas durante la revolución, tiene derecho legítimo de saber por qué". A mi vez diré: "En un tiempo en que se toma á los hijos de las mujeres para enviarlos, vos sabéis á dónde, ellas tienen el derecho de saber por qué."

Es preciso dar mucha importancia á la vida práctica: un sistema higiénico con la Economía domés-

tica en una mano y la aguja en la otra: esos objetos no sólo están descuidados en la escuela, sino desaterrada la costura del hogar.

Es en vano que se abran las puertas de las ciencias á las mujeres; en vano se han creado asociaciones para dar trabajo, porque pocas veces se ha encontrado quien sepa hacer un vestido completo. La falta de preparación para las atenciones de su sexo son causas determinantes de los males que sufren y estímulo de prostitución. Procuremos que no se extravíe la misión de la mujer, ni haga su única ocupación andar de tienda en tienda gastando dinero, entregada á la disipación y el lujo, sumida en el desorden para terminar en los hospitales, en el Hospicio ó en presidio.

Todo se combina para apartarla de sus sagrados deberes: por regla general el hombre debe ser el trabajador fuera de casa, mientras la mujer, el ministro que diariamente emplea los recursos que aquél le facilita dentro del hogar: especialmente debería enseñarse filosofía del hogar; enseñanza de aplicación doméstica; comprensiva de nociones de anatomía, fisiología, higiene; lo relacionado con la higiene del arte de condimentar los alimentos; principios de cultura de la huerta y del jardín; y, por último, algo de Estética ó ciencia de lo Bello.

LA MUJER EN LA ARGENTINA

SUS PROFESIONES Y OFICIOS

Un diario de Buenos Aires, ha escrito mucho respecto á las profesiones ú oficios que las mujeres pueden ejercer. En uno de sus últimos números registra lo que va enseguida:

"Entre nosotros, la mujer adquiere rápidamente puestos que hasta ayer habían sido ocupados solamente por hombres. A la carrera del Magisterio se le han agregado ya otras, y no es raro verlas de maestras de música ó de pintura; de cajeras, de dependientes de escritorio ó cosa de negocio, de tenedoras de libros ó empleadas del registro civil; de copistas á máquina; de empleadas del teléfono, del correo y telégrafo; de periodistas, doctoras, médicas, dentistas, etc., y no tardaremos, talvez, en verlas de abogadas y procuradoras: de modo que poco á poco, y muy rápidamente, hacen al trabajo del hombre una fuente completa en todas aquellas profesiones y empleos para cuyo desempeño no se requieren dotes excepcionales y esfuerzo corporal—y para los que en cambio, son indispensables la pulcritud, la inteligencia, ilustración, habilidad y prolijidad y demás dotes de las que muchas veces hace a larde el hombre, sin poseerlas, como la generalidad de las mujeres.

Hacen bien las mujeres en reclamar para sí esos puestos que pueden perfectamente desempeñar y que los hombres se obstinan en conservar á despecho de la razón y de la justicia.

Considero que los empleos y profesiones á que me refiero no deben ser del exclusivo dominio del hombre y que las mujeres tienen derecho á desempeñarlas de preferencia, pues se adoptan más á la naturaleza de su sexo. Opino que ciertos puestos de dependientes de escritorio y tiendas, son más propios de una mujer que de un hombre—y que éste ha usurpado á la primera muchas ocupa-

ciones q' legítimamente le pertenecen.

Aún más: yo creo que cuando ciertos empleos sean desempeñados en su generalidad por mujeres ellos serán mejor atendidos y no tendremos que lamentarnos de la desidia de los empleos, gubernativos se entiende, pues la mujer, por lo común, es más prolija, más puntual y más atenta que el hombre; y carece de vicios y entretenimientos como el beber y el fumar, que más que el trabajo verdadero son los que ocupan la mayor parte de las horas de oficina de ciertos empleados.

El hombre por su voluntad, por su fuerza física, por su inteligencia y por la naturaleza misma, está llamado á una vida activa y de combate; conservará siempre la dirección y supremacía de todo y por eso mismo no debe impedir que la mujer pueda desempeñar puestos que él hoy ocupa á despecho de toda razón y conveniencia.

Al permitir que la mujer adquiera un rango en los empleos, en las industrias y en el comercio, no hace sino elevarla al rango que él ocupa; la dignifica y hace de ella un ser más á su semejanza, pues la convierte de ese modo en una verdadera compañera.

Si el trabajo dignifica al hombre, ¿por qué no ha de dignificar también á la mujer?

Las máquinas sustituyen el trabajo manual de las mujeres: hay, pues, que concederles otras ocupaciones, pues ellas tienen tanto derecho como el hombre á vivir y á trabajar para vivir."

MISION DE LOS CORRESPONSALES

Los corresponsales de los diarios europeos representan en esta época, en los lugares de su residencia, en el mismo importante papel que los antiguos embajadores venecianos en las cortes cerca de las cuales estaban acreditados, salvo entregar inmediatamente á todos los vientos de la publicidad los datos é informes, revelaciones y secretos, que los archivos venecianos recogían exclusivamente, y que ahora han venido á ser riquísimo arsenal de la historia. Como esos embajadores, los corresponsales de los grandes diarios tienen acceso en todas partes: en los parlamentos, en las cortes de justicia, en los ministerios, en los salones, en las reuniones íntimas, en los palcos escénicos de los teatros, en los clubs, en los cafés, en las asambleas y comicios populares, y hasta en el seno mismo de las conspiraciones; todo lo investigan, todo lo estudian, y, en la generalidad de los casos, lo saben y lo penetran también todo.

COLABORADORES

El Himno Nacional

(Concluye)

Errorres de á folio dejamos anotados ayer en los diez versos que suscitadamente examinamos.

Trece sílabas (número fatal) contiene el verso undécimo—No criticamos su descomunal tamaño, porque sabemos que el autor ha tenido que ajustar-

se á los caprichos de la música. A fé de críticos y de imparciales decimos que el verso en cuestión y los que le siguen son los únicos en todo el canto que tienen corte marcial, es decir, de himno.

Cuando alguno pretenda tu gloria mandar á tu pueblo valiente y viril La tosca herramienta en arma trocar!

De Dios está que hasta lo mejorcito de la composición teja lunares q' la afean: Valiente y viril son palabras casi iguales, y lo de la tosca herramienta no es nuevo ni bueno. Infinidad de veces hemos visto empleado el disparatado calificativo á propósito de herramientas. Vea el señor Billo el Diccionario y sírvase decirnos después si le satisface el vocablo. Poner motes á los fierros de carpintería ú otros nos parece de muy mal gusto en un canto á la patria. Si en vez de tosca pone noble herramienta, salva la idea.

En el verso número 14 vuelve á lo de salve; al Suba! Suba! que dijimos ayer.

Oigámosle:

¡Salve oh patria! tu pródigo suelo Dulce abrigo y sustento nos dá

Dulce qué? . . .

El suelo no puede dar abrigo. Este es un disparate de marca mayor. No nos tomamos el trabajo de probarlo si quiera

Ahora vuelve el verso cojo del manto azul. No se conformó el señor Billo con enjartárnoslo una vez. La música no lo pedía así. Está en pugna con la poética y con la música.

El último verso no es malo del todo.

Dice así:

Vivan siempre el trabajo y la paz

No habría sido mejor decir:

Reinen siempre el trabajo y la paz?

Claro está. El pensamiento

habría resultado más completo. Por otra parte, para terminar nuestro lijerísimo análisis, observamos que los cuatro últimos versos formarían un perfecto cuarteto de decasílabos, si no fuera el decantado verso cojo, terminado en cielo (de 9 sílabas) y si no fuese también la rima imperfecta que resulta de las terminaciones en da y paz, asonantes, en vez de ser consonantes, como lo son cielo que rima perfectamente con suelo.

Creemos haber probado que la composición del señor Billo es defectuosa, ó más bien, defectuosísima. No sería aventurado asegurar que difícilmente se encontrará un trabajo poético más plagado de prosaísmos y de ripios. Diecisiete versos tiene el himno que nos ocupa y ya hemos visto que los buenos y medianejos se pueden contar con los dedos.

¿Será posible que sea el canto de la patria, el canto magno que colma de alborozo y que inspira reverencia, tan infeliz composición? . . . Oh no!

Nuestro amor á Costa Rica, á la bella madre, rechaza esa composición por inservible. Juremos que al publicar estas líneas nos mueve únicamente el desecho de que nuestra patria no caiga en el ridículo y exhiba como joya de subido precio, lo que no es sino una piedra falsa, que puede acaso deslumbrar por brevísimos instantes, pero nunca lucir con espléndidos fulgores.

Prémiese en buena hora la poesía del señor Billo con la

suma ofrecida por el Gobierno, ya que ha sido ella la mejor á juicio del Jurodo; pero que no se acepte como himno de la patria, desde luego que ni por la elevación de las ideas, ni por la fluidez y corrección de los versos, podrá nunca encender el fuego del entusiasmo y tener la simpatía y el cariño populares. Reciba el señor Billo en buena hora el premio que á su estuerzo corresponde; pero que no se le dé la honra inmerecida á todas luces de cantar sus versos al són magestuoso de nuestro himno. El que resultara la menos mala de las composiciones que se enviaron al certamen no quiere decir que sea un canto digno de Costa Rica.

Tal es la convicción que honradamente tenemos. Y ella está también en la conciencia pública.

PICIO, ADÁN Y C^o

CORRESPONSALES

De Sto. Domingo de S Mateo

Nuestra vida pasa fugaz, sin sentirla, en los momentos felices. Todo aquí pasa y no nos deja más que recuerdos, á veces dulces, otras amargos.

Nuestros hermosos días de fiestas concluyeron; el 4, día del patrono, sólo nos dejó recuerdos.

El 22 tuvo lugar un baile, con motivo de la unión de dos jóvenes. ¿Qué podemos decir de este baile? Mucho, pero callemos, no suceda que hablemos demasiado. La música, con sólo decir que era un terceto dirigido por Santana Muñoz, está dicho todo. Que sean felices los recién casados!

Policia.—Aunque sea sensible para este Cuerpo, debo decir que no anda muy bien. En estos días quiso haber una de Dios es Cristo con la persona importante de esa capital; gracias á ciertas personas que intervinieron, no pasó á mucho. También debemos decir que el señor Agente Principal no estaba aquí sino en ésa. Creemos que se debiera tener más policías, puesto que éste es un lugar de tránsito y reunión; ojalá el señor Ministro del ramo tome en cuenta esto, y aumente dicho Cuerpo. Es curioso lo que sucede aquí: que los lunes hay más bolos que los domingos. ¿No se podría evitar eso?

Municipalidad.—Esta corporación ha descuidado un tanto los intereses de este pueblo. No se compone ni un hueco en los caminos, no quieren poner ni un solo farol en las principales calles, y sin embargo los fondos caminan para allá. ¿Hasta cuándo tendremos semejante tutela? Nuestro Jefe Político es bueno y trata de hacer caminar bien la cosa pública. Ojalá se acordara de los domingueños é hiciera algo de provecho.

¿Cuándo será que el señor Vicario nos manda un cura? Compadézcanse de estos sus feligreses que de día en día van perdiendo la fe por falta de oír la palabra de Dios; de este modo vamos retrocediendo en nuestras creencias.

Escuelas.—Las nuestras marchan bien, gracias al personal de ellas; cada día se nota más adelanto. Las conferencias son en San Mateo, lo que es de sentirse, pues el señor Valladares, Director de la escuela



de San Mateo y presidente de las conferencias, casi siempre está medio enfermo, y por consiguiente de mal talante; á veces combate con mucha dureza á nuestros pobres maestros sin causa justificada.

Agosto 27 de 1903.

EL CORRESPONSAL II.

CRONISTAS.....?

Si el célebre cronista de la "Ilustración Española y Americana," que se firmaba con el seudónimo de *Fernán Flor*, viniera á nuestra tierra y leyera las crónicas de algunos de nuestros periódicos, ó moría de risa ó renegaba de ser cronista para siempre jamás amén. De los cronistas enfrentados que inflan cualquier tontería y le dan proporciones de acontecimiento para poder llenar su cometido, no digamos, pues la vulgaridad de sus armas los hace de por sí ser menos peligrosos; pero, para crónicas las de A. de Lanuza en "La Prensa Libre," y como muestra, allí va esa cuyos comentarios dejamos al público:

"La caballería, contando los tres grupos de griegos, pedreños y comitiva oficial, presentaba el hermoso aspecto de unas setenta ú ochenta bestias juntas."

Gracias, amigo!

Unos griegos

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Día 28.—Juzgado de lo Contencioso.—Se dictó sentencia en causa contra Pedro Rubio Ugarte, por el delito de fraude en perjuicio de los fondos municipales de Puntarenas, se condenó á sufrir 1 año y 5 meses de presidio descontable en San Lucas con abono de la prisión sufrida, á pagar \$ 13 de multa á favor de la Junta de Educación del lugar donde se cometió el delito, á pagar la cantidad defraudada y demás daños y perjuicios ocasionados con su delito.

9 a. m.—No habiendo apelado ninguna de las partes de la sentencia pronunciada contra Rafael Casasola Calderón por adulteración de aguardiente, se remitió en consulta para ante la Sala 2ª de Apelaciones.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la causa seguida contra Rosa Segura, de único apellido, por lesiones en perjuicio de Silvio Romero, se condena al reo á 9 meses de confinamiento en San Marcos de Tarrazú y las accesorias correspondientes.

En la seguida á Francisco Guridi Salas, por introducción clandestina de cápsulas, se condena al reo á la multa de \$ 109.27 cs. y la de insolvencia en confinamiento en la ciudad de Alajuela.

En la seguida á Ignacio Montes Chacón, por lesiones á Adán Villalta, se confirma el fallo condenatorio consultado.

Señalamientos

8 a. m.—Visita de cárceles.

Juzgado 2º del Crimen.—1 p. m. declaración de don Roberto Castro (comisión de Puntarenas)

—Se mandó excarcelar al reo de amenazas Damián Pérez.

—Se ordenó hacer la liquidación de las penas en estas causas:

1ª.—Contra Ramón Delgado, lesiones.

2ª.—Contra María Segura, lesiones.

—Se ordenó remitir al alcalde 2º de aquí la sumaria por lesiones contra Elías Muñoz.

—Se sobreseyó las sumarias siguientes: 1ª.—Muerte de David

Blas. 2ª.—Muerte de Salvador Salazar.

—Se mandó recibir pruebas en causa contra Graciliano Monge, por abigeato.

Defunciones

Día 28.—Francisca Ureña Mora v. de Loaiza, de 61 años, hija de José de Jesús Ureña y Rudecinda Mora; murió de apatitís; distrito del Hospital.

Miguel Oviedo, de 36 años, hijo de Lino Oviedo, se ignora quién fué la madre; de Santa Bárbara de Pavas. Murió en el Hospital.

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: hombres 2, mujeres, 0

Salidas: — 1, — 1

ULTIMOS CABLES

(Recibidos á las 7 p. m.)

AGOSTO 28.

Terrífico espectáculo en las faldas del Vesubio

Nápoles, 27.—El público de esta ciudad presenció un notable espectáculo hoy á medio día. En la falda del volcán Vesubio, como á 1,000 pies de bajo del cono central, abrióse inmensa hendidura en forma de boca, la cual vomitó un chorro de lava incandescente que corría por la falda de la montaña. Parecía al principio que estaba amenazado el observatorio, pero este edificio está protegido al lado del chorro por un montón de lava de 200 pies de alto que se formó durante las erupciones de 1875 y 1900. La erupción de hoy aconteció sin advertencia alguna de parte del volcán. No hubo temblor de tierra, ni detonaciones, ni lluvia de ceniza: nada más que el río de lava y piedras incandescentes, que fueron arrojadas hasta una altura de 700 metros, lo que produjo un espectáculo hermosísimo. El chorro de lava, que es de 15 pies de ancho, había bajado á las 11 p. m. 1,700 pies. Ahora ha tomado otra dirección; el observatorio ya no está amenazado. El único peligro ahora es para el ferrocarril eléctrico que sube la falda del volcán, pero hasta la vez no ha sufrido daño, y ahora parece que la erupción se disminuye, y se abriga la esperanza de que no resultará ningún daño de ella. Aquellas personas que se hallaban á una distancia que garantizaba su seguridad, se quedaron encantadas con el espectáculo, pero aquellas que se hallaron más cerca del volcán, poseídas del pánico, abandonaron en carreras despavoridas las faldas del cerro. Reinó también general pánico en las aldeas de Portini y Resini, que están edificadas sobre los escombros de Herculano. Las aldeas lograron restablecer la confianza, fijando carteles que aseguraban que no había peligro alguno. El Jefe de Policía de ésta ha visitado personalmente los pueblos vecinos al Vesubio, á fin de calmar los ánimos de los habitantes y para tomar las medidas necesarias para la protección del público en general.

HECHOS Y DICHS

De Guápiles.—Gran robo cometido en la finca del Guácimo.—Persona venida de esa importante sección de la línea atlántica, nos informa de un gran robo recientemente cometido en la finca del Guácimo, propiedad de un norte-americano. Se robaron de dicha finca una inmensa caja de hierro, la que guardaba 50 pesos oro americano, 475 colones

en moneda del país y 100 colones en cupones de la finca; un reloj de oro americano, fábrica "Waltan", y otro de plata. El perjudicado de este robo no sospecha, ni las autoridades tampoco, quién ó quiénes hayan sido los ladrones.

Pío Viquez.—Respetamos en absoluto la idea de levantar en el Cementerio un mausoleo al inolvidable poeta. Pero ¿no sería posible hacer dos cosas con los mismos fondos? Por ejemplo: erigir un mausoleo sencillo y elegante y un busto en iguales condiciones, en la plazoleta del Teatro Nacional.

Este último lugar nos parece muy adecuado para el objeto y así se honraría aun más la memoria del ilustre costarricense.

Sometemos esta idea á la consideración de nuestros colegas.

Antenoche cerca del Panteón quiso haber un incendio en una casa; la familia que en ésta habita acostóse, como acostumbra, á las 8 de la noche, dejando el fogón encendido; á media noche despertaron á causa del calor, viendo con asombro que empezaba el fuego en el techo de la casa; por fortuna lo apagaron inmediatamente.

El Consulado francés se ha trasladado á la casa que fué de don Lesmes Jiménez.

El jala-sacos Francisco Meneses, conocido por *Tololo*, le dió ayer un ataque en el Mercado; en un montón de papas el pobre se revolcó peor que un desesperado.

Se ha concedido á don Diego Chamorro, Gobernador de la provincia de Guanacaste, la licencia que solicitó para separarse de su puesto durante un mes; tales funciones se recargan en el Secretario de la Gobernación, don Maximiliano Alvarado.

Suelen algunos soldados ir á *fregar* á las tortilleras del Mercado, y eso, naturalmente, no es bueno.

Venta de establecimientos.—El señor don José Fernández R., vendió su pulpería "El Oriente" á don José Rodríguez Fernández; don Atanasio Ruiz, su establecimiento situado en la Estación del Ferrocarril al Pacífico, al señor don Juan G. Zamora, y el señor Simón Cohn, á don Cecil V. Lindo, su establecimiento de aguas gaseosas, en Limón.

El hogar de nuestro amigo, el apreciable caballero alemán don Carlos Bobertz y señora se encuentra de plácemes por haber llegado á él una graciosa chiquitina que constituye para los amorosos padres, el más preciado de los obsequios.

El número de *Album Salón* correspondiente al 1º del mes en curso trae muy bonitos grabados y una preciosa Jota de salón. Para los amantes del arte, esa revista española vale un Potosí.

Ayer en la esquina del Correo un coche topó con un individuo que á la vez pasaba á caballo; gracias á la actividad del cochero, del jinete y del policial, no hubo que lamentar ninguna desgracia.

Hay calles en un estado tal de enmontadas, q' ya deben andar en ellas elefantes, tigres etc. Que se limpien!

Saludamos al caballero don Federico Sobrado, comerciante de Liberia que se encuentra entre nosotros.

¡Ha visto Ud. *los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?*

Y tan BARATOS como BUENOS

En Limón murió don Eugenio Quesada, víctima de la fiebre amarilla, eterno azote de aquel puerto. El señor Quesada ocupaba en dicha Comarca, el puesto de Alcalde propietario. Damos el más sentido pésame á su familia.

Naranja.—Por informes que nos suministran de aquella villa, sabemos que las fiestas que se celebrarán allí en enero próximo, serán espléndidas.— Tanto el Municipio como el Comercio se preparan á fin de festejar con pompa la visita que hará el señor Presidente de la República á aquel importante cantón.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

De paseo estuvo en esta ciudad la señora doña Chayito de Rosabal, acompañada de la simpática herediana señorita Estila Rosabal.

Reunión general tendrá hoy el Club Costa Rica, para tratar asuntos de mucha importancia para los socios.

Es falso, absolutamente falso, que el Licdo. don Luis Anderson sea el Abogado de la "Compañía Colonial", como erradamente dice "El Noticiero" que le han dicho; ni que tenga nada que ver con esa famosa institución. El abogado de dicha Compañía es don Gerardo Echeverría y Aguilar.

Un famoso doctor fué ayer conducido á *chirona* por haberle pegado y quebrado varios trastos á la *traviata* María González. Por sentencia del Agente Principal de Policía fué condenado á 15 días de arresto.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras. Casa.—No. 531

No obstante la disposición dada por la Inspección de Higiene para recoger á todos los verduleros ambulantes, hemos visto á éstos por todas las calles vendiendo legumbres en mal estado. También en varias pulperías hay de venta aguacates en pésima condición.

¿Qué hay de esto, Dr. Toledo?

El próximo lunes cumple El Día tres años de vida.— Con tal motivo hemos decidido introducir en la empresa algo nuevo que será una verdadera sorpresa para nuestros favorecedores y una novedad en el diarismo costarricense á la par que un estímulo para el arte nacional. Véase, pues, nuestra edición del domingo.

De temporada se encuentran en Pacaca, en la finca de don Ricardo Fernández G., las estimables familias de don Gordiano Fernández y de don Manuel Luján. Que gocen bastante son nuestros deseos.

Falsedad.—En estos días dijo *El Noticiero* que en el mes de noviembre llegaría á ésta, el joven José Mº Barrionuevo; estamos autorizados por un miembro de la familia para decir que no es cierta la noticia. Cum-

plimos con la recomendación.

Otra mentira.—No es verdad que el jamelgo de que habla el mismo colega en su número de ayer, viniera cargado de carbón y mucho menos de Santa María de Dota; dicho caballo pertenece á don Alberto Odio, y es de los que tiene para la venta ambulante del pan. Infórmese, colega.

Procedente de San Ramón, se encuentra en ésta el señor Alcalde de aquella ciudad, don Tomás Herra. Grata estadía entre nosotros le deseamos al simpático huésped.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

Se nos dice que será reemplazado en su puesto, el Agente Principal de Policía de los retirados pueblos de Buenos Aires, Térraba y Boruca, según dicen, por haber tenido el Gobierno conocimiento de algunas malas acciones cometidas por ese sujeto en el desempeño de su cargo.

Ayer fue visitado por varias señoras de esta ciudad, el Colegio de Monjas; duró la visita de las 8 á las 10 de la mañana; se supone que tuvo lugar durante ese tiempo una conferencia privada en el recinto de las Hermanas de Sión.

Está bueno!—Ayer vimos á un gendarme hacer cumplir repetidas veces, la disposición de Policía que prohíbe andar con bultos por las aceras: hasta ahora se infringió perjuroamente esa orden.

Mañana nos daremos el gusto de dar á la lectura pública dos hermosas composiciones que hemos podido conseguir, una de ellas presentada al concurso del Himno Nacional.

El que dá pan á perro ajeno.... aunque la tenga cerrada le entran moscas! Con la vocinglería placera, ensordecedora y ridícula, natural en las personas de su clase, escandalizaba ayer en la mañana, 275 varas al Sur del Parque Central, una mujer de malas condiciones; insultaba ésta, con los más fuertes tonos de escojida palabrería callejera, á una familia que hasta ahora había visto como miembro importante de ella, á su hija, pequeña é inocente criatura que Dios sabe el ejemplo que de su madre recibe.

Los vecinos de la Merced Nueva, del lado Sur de ese templo, dicen que á horas avanzadas de la noche, sienten tautear con llave la cerradura de sus puertas. Que se ponga alerta la policía para ver si dá con el que ó con los que tal hacen.

Anoche se encontraba atacada de los diablos azules (delirium tremens) una mujer de mala vida; daba la pobre cada grito que infundía lástima, y votaba sus muebles á la calle, diciendo que la cogían los mismos diablos.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA HERRERIA

HOJALATERIA y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

La Costarricense

ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos

para consagrar, seco y dulce,

en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

CARNICERIA

Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan, favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

Dinero al ojo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenás, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábados. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA